



➤ 16. Paix, justice et institutions efficaces

Promouvoir l'avènement de sociétés pacifiques et ouvertes aux fins du développement durable.

DOCUMENT

La dissuasion des génocides, des conflits armés et d'autres crimes atroces soutient le développement durable, déclare le Président de la Cour pénale internationale (CPI), Chili Eboe-Osuji.

La cour pénale internationale (CPI) enquête sur les crimes de génocide, les crimes de guerre, les crimes contre l'humanité et le crime d'agression, et elle juge les personnes accusées de ces crimes. Elle a un rôle clé à jouer pour aider les pays à instaurer la paix et la justice ainsi qu'à bâtir des institutions solides. Ces objectifs sont au cœur de l'Objectif de développement durable (ODD) 16, l'une des 17 cibles convenues par les pays du monde entier pour éradiquer la pauvreté, construire un monde plus juste et plus pacifique tout en protégeant la planète.

ONU Info a demandé à M. Eboe-Osuji quelle était l'importance de la justice pour la paix et le développement durable.

Chili Eboe-Osuji : « La CPI a une importance très directe pour le développement socio-économique, parce qu'elle a pour objectif de prévenir les conflits armés et les atrocités qu'ils engendrent. Sans justice, les conflits, les atrocités et la peur auraient le champ libre.

Concrètement, comment espérer parvenir à un développement socio-économique réussi lorsque des fermiers ne peuvent pas se rendre dans leurs champs à cause d'opérations militaires ou de mines terrestres ? Lorsque des entrepreneurs ne peuvent pas faire d'affaires à cause de la destruction des infrastructures économiques ? Lorsque des enfants ne peuvent pas aller à l'école ? Lorsque de précieuses ressources sont gaspillées en armes plutôt que d'être consacrées à l'éducation et au système de santé ? Lorsque des investisseurs renoncent à investir à cause du conflit et de l'instabilité ? Lorsque des personnes sont tuées, blessées et traumatisées à vie ? Lorsque les meilleurs cerveaux du pays n'ont d'autre choix que de fuir pour trouver une vie meilleure ailleurs ? Lorsque des pays peinent à faire face au flot de réfugiés de leurs voisins en guerre ?

On ne soulignera jamais assez les effets dévastateurs des guerres sur le développement économique. Selon un rapport publié en 2011 par la Banque mondiale, le coût moyen d'une guerre civile représente plus de 30 années de croissance du PIB pour une économie en développement de taille moyenne et après un épisode de violence majeur, un pays met 20 ans à retrouver les niveaux d'échange d'avant conflit ». (...)

Que fait la CPI ?

- La Cour mène des enquêtes et, s'il y a lieu, juge les personnes accusées des crimes les plus graves qui touchent l'ensemble de la communauté internationale : génocide, crimes de guerre, crimes contre l'humanité et crime d'agression.
- Basée à La Haye et régie par un traité international appelé Statut de Rome, la CPI est la première juridiction pénale internationale permanente.
- 123 pays ont ratifié le Statut de Rome.
- Depuis sa création en 2002, la Cour a entendu 28 affaires, certaines concernant plusieurs accusés.
- La Cour ne fait pas partie du système des Nations Unies, mais le Conseil de sécurité peut lui renvoyer des affaires.

un.org, 1er octobre 2020.

À retrouver ici : <https://news.un.org/fr/story/2020/10/1078852>